



JONATHAN DYER/JANTON

Ad portas de las elecciones El nuevo problema de Boric: encontrar reemplazos para las renunciaciones que se vienen

Analistas advierten que en el FA no hay figuras de "tonelaje" y que tendrá que recurrir al SD.

Por **Nicolle Peña** y **Marcelo Pinto**

Dos delegados presidenciales renunciados y un remezón en la dirección del Servicio de Impuestos Internos. Esas fueron las bajas que, en dos días, enfrentó esta semana el Presidente Gabriel Boric. Analistas y políticos prevén que situaciones como éstas serán cada más frecuentes, debido a la proximidad de las elecciones y a una administración que va de salida.

El problema, plantean, será la creciente dificultad que tendrá La Moneda para buscar reemplazos. Sobre todo para cargos de primer orden como ministros y subsecretarios, ya que consideran que en el Frente Amplio (FA) no quedan "figuras de tonelaje político".

A modo de ejemplo, entre los consultados hay quienes creen que en los próxi-

mos meses podrían dejar sus cargos la ministra del Interior, Carolina Tohá, el subsecretario de la cartera, Manuel Monsalve, la ministra de Defensa, Maya Fernández o el Segpres, Alvaro Elizalde.

"El Gobierno tiene un problema bastante serio, porque probablemente va a empezar una migración de varios funcionarios que aspiran a ser candidatos a parlamentarios o asumir otras responsabilidades y que probablemente van abandonando antes de fin de año. Va a ser muy difícil el tema de los reemplazos, porque uno ve que el FA hoy está agotado respecto de los cuadros técnicos para asumir posiciones importantes. Lo más probable pareciera ser que esos cargos sean llenados por militantes de la exConcertación, lo que claramente es un problema para La Moneda ya que probablemente el Frente Amplio pasará a segunda línea", comenta el senador independiente **Pedro Araya**.

Otros parlamentarios, que pidieron reserva de su nombre, hablan del inicio de un "desangre" y otros dicen que "ya partió el desembarco del Titanic" porque saben "que no habrá un Gobierno de continuidad, entonces algunos están tratando de salvarse para ser candidatos a algo".

El diputado independiente **Tomás Lagomarsino**, teme que las personas que lleguen tengan "menos experiencia y eso podría llevar al Gobierno a cometer mayores errores de los que ya ha cometido". Y el senador PS, **Juan Luis Castro**, piensa que hay que mantener los equilibrios.

"Resistir mejor la fuga"

Kenneth Bunker, académico de la U. San Sebastián, explica que al ser una coalición joven y con poca experiencia, "se necesita que quienes han ganado experiencia en el Gobierno puedan salir para liderar o reforzar algunas de las principales competencias electorales", sobre todo las parlamentarias y presidenciales 2025. Como lo que ocurrió con la exdelegada presidencia **Constanza Martínez**, quien dejó su puesto para buscar liderar el nuevo partido del FA.

Pero también puede pasar, agrega, que "las personas con mayor experiencia pueden empezar a salir porque no quieren terminar con esta administración, pensando en sus propios futuros políticos". Prevé que el Socialismo Democrático podría tomar una posición aún más relevante dentro del Gobierno, al contar con

más cuadros con experiencia y sin necesariamente aspiraciones electorales.

El académico de la U. de Talca, **Marco Moreno**, concuerda en que el Frente Amplio utilizó a sus mejores cartas en el Gobierno. "Muchos de ellos lo abandonarán para con el capital político acumulado representar al partido en cargos de elección popular como las elecciones parlamentarias del próximo año", señala. El problema, comparte, es que en el partido del Presidente Boric no hay "muchos cuadros más", dada la "escasa circulación de las elites". La alternativa que les queda, dice, es recurrir al elenco del SD, lo que podría ayudar a "resistir mejor la fuga de candidatos al Parlamento".

Militantes desconocidos

Los analistas concuerdan en que si bien habrá gente disponible del FA para ingresar al Gobierno, será probablemente de segunda o tercera línea.

Alejandro Olivares, de la U. Mayor, explica que desde la mitad de los gobiernos en adelante, dadas las renunciaciones, "comienzan a asumir cargos más militantes en general (...). Lo que va a comenzar a pasar es que va a haber un recambio en el cual van a aparecer cuadros que no necesariamente son los más conocidos, porque los más conocidos probablemente saldrán para competir en las elecciones". De todos modos, cree que los equilibrios entre los representantes de Apruebo Dignidad y el SD se mantendrán.

La académica de la UDP, **Nerea Palma**, confía en que el FA como partido podrá "renacer como fuerza política" y que "hay liderazgos entre comillas de segundo orden que tienen la posibilidad de ser la nueva generación del FA". De todos modos, comparte en que no hay garantía de que esos nuevos líderes "puedan tomar posiciones importantes".

¿Recurrir a la vieja guardia? Solari, Pérez Yoma y De Gregorio, entre sugerencias

Lo más difícil, advierten los consultados, será encontrar reemplazos para ministros. "No hay gente de ese tonelaje en el FA. El único camino que se visualiza es recurrir a la vieja Concertación", dice un legislador. Y en ese bloque, agrega un diputado, también será difícil porque habrá que "buscar el reci-

claje del reciclaje. No de mal nivel, pero gente que dio paso a las nuevas generaciones. Reciclaje de exministros, exsubses, gente mayor, disponible para prestar un servicio a la patria de última hora". Si saliera Tohá, Bunker cree que Boric buscaría a alguien con experiencia, capacidad de gestión y

llegada con la derecha. Ahí calzarían Mariano Fernández o Edmundo Pérez Yoma, ejemplifica. Otros ven a la exsegregada Ana Lya Uriarte volviendo a la primera fila. "Es probable que el Presidente se vea enfrentado a la necesidad de llenar esos cupos con el SD y no descartar figuras más independientes como lo que pasó con Etcheberry en el SII. Hay nombres como Solari, Viera-Gallo, De Gregorio o Ignacio Walker", afirma Eric Aedo (DC).